

El Obrero Balear

PERIÓDICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma 0'25 Pesetas al mes
Fuera de la capital. 1'00 » trimestre
Extranjero y Ultramar 1'25 » »

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122, pri.
Número suelto 5 céntimos

LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para a Administración al de Agustín Roca.

Aviso á nuestros suscriptores

Encarecemos á todos los que se hallen atrasados en el pago de su suscripción se pongan al corriente lo más pronto posible, pues de no hacerlo nos veremos en el duro trance de retirarles el periódico.

La vida de éste depende del exacto cumplimiento en el pago de todos los suscriptores y corresponsales.

LLAMAMIENTO Á LA SOLIDARIDAD

Del Comité Internacional de socorros á los camaradas rusos, cuyo Consejo ejecutivo lo forman los compañeros: G. Brocher, V. Brocher, Malefont, Giovanni de Nava, Jac. Jakovleff, K. Ivanoff, Arthur Leelieb, y Kyrill Lintchenko, y que reside en Laussana (Suiza), hemos recibido para su publicación los siguientes documentos:

A LOS OBREROS DE EUROPA!

El Comité internacional de Lausana de socorros á los sin trabajo de Rusia, vuestros hermanos por el fin común que vosotros perseguís, se dirigen á vosotros, obreros de la Europa, y os hacen este ruego: ¡Ayudad según podáis al pueblo ruso, con vuestra colaboración moral y material!

Los obreros de todo el mundo deben ayudarse los unos á los otros en la obra común: la emancipación del Trabajo de yugo del Capital y de la violencia gubernativa.

Esta ayuda mútua les reunirá en una fuerza única, invencible, y proporcionará la victoria de la justicia sobre la fuerza arbitraria, de la verdad sobre la mentira, del hombre sobre el bruto.

El pueblo obrero ruso ha decidido luchar hasta obtener la victoria completa sobre su enemigo.

¡Ayudadle á sostener el combate!

Máximo Gorki. Leónidas Andreiew.

Estimado ciudadano:

El Comité Internacional de Socorros á los sin trabajo en Rusia, el cual cuenta ya más de treientos individuos, os invita á uniros á la obra emprendida en calidad de miembro activo. Las cotizaciones son voluntarias, determinando cada cual la cuota con que quiera contribuir á la cotización.

El objeto es socorrer á los desgraciados que luchan por la emancipación política y económica de Rusia. Eso, por sí solo, debe provocar la simpatía de los socialistas. Las sumas que se recojen por cotizaciones, donativos, conferencias, etc. son remitidas por el Comité á la Secretaría Socialista Internacional. Es esta la que organiza la distribución de fondos á las organizaciones rusas para los sin Trabajo.

Una consulta está naciéndose para ver de

poder fundar una Liga internacional de socorros á los sin Trabajo de todos los países. Entretanto hareis obra de solidaridad proletaria uniéndoos á nosotros.

Recibid, estimado ciudadano nuestra sincera salutación.

El Presidente

G. Brocher.

El Secretario

K. Stintchenko.

La Secretaría Socialista Internacional, estimando el fin que se persigue, conforme á las ideas socialistas, recomienda el presente llamamiento.

Secretaría Socialista internacional

Estimados ciudadanos:

El Comité Internacional de socorros á los sin Trabajo ruega á todos los ciudadanos y camaradas que quieran formar parte de la Asociación, que manden sus cotizaciones á la redacción de nuestro periódico, el cual publicará semestralmente las cuentas. El monto de la cotización mensual ó anual depende de cada cual, los obreros pueden inscribirse desde la cuota de 5 céntimos. Los miembros de las organizaciones socialistas que hagan la demanda de pertenecer á nuestra Organización, serán recibidos directamente, los ciudadanos que no pertenezcan a las Agrupaciones socialistas deberán dar referencias á los secretarios de la organización socialista residente en la localidad.

Las cotizaciones, suscripciones, colectas, ofrecimientos de trabajar en favor del Comité, pueden remitirse aquí. Cada 2 meses la Redacción enviará las sumas que se recojan al Comité Internacional, a Laussana, (Suiza) y las sumas mayores de 100 francos, á la Secretaría Socialista Internacional, con destino á los fondos del Comité.

El Comité Internacional ruega á los redactores de los periódicos que publiquen su llamamiento con el V.º B.º de la Secretaría Socialista Internacional, que publiquen el presente.

Recibid, estimados ciudadanos nuestros saludos socialistas.

El Comité.

A los escritores socialistas

Estimados compañeros:

El Comité Internacional de socorros á los sin Trabajo publica un volumen artístico y literario cuyo título es:

«TRABAJO Y LIBERTAD»

dedicado a los grandes luchadores por la emancipación social de los trabajadores de todos los países.

Literatos de gran talento, que simpatizan con la emancipación política y económica de Rusia han respondido al llamamiento del Comité que entretanto se dirige á vos, esperando mandaréis algunas páginas para formar un faccímile socialista especial. Con esto ayudareis al trabajo internacional del yugo capitalista y de la violencia de la autoridad.

Al propio tiempo, el Comité os invita á inscribiros como miembro. Vuestra obra será considerada como la más elevada de las contribuciones.

Recibid, estimado compañero la expresión de nuestra solidaridad socialista.

El Presidente,

G. Brocher, prof.

El Secretario,

K. Stintchenko.

Por la traducción

S. Crespi

Trabajadores: Suscribíos al OBRERO BALEAR que es vuestro defensor.

REPÚBLICAS MODELOS

El socialista Vassilico revolucionario ruso que ejecutó al jefe de policía de Persa por mandato de su Partido, logrando después evadirse y refugiarse en la República Suiza, acaba este Gobierno federal de acordar su extradición, por petición del Gobierno del Zar, á pretexto de que se trata de un delito común y no de uno político.

En la República Argentina, el jefe de policía Falcon presenta un proyecto de ley impidiendo la libre circulación de la prensa obrera, y atentando por consiguiente á las escasas libertades que gozan los explotados.

En Chile, los mismos esbirros del Gobierno Republicano fraguan complot con el exclusivo fin de incluir en ellos á los obreros que tratan de organizar á los trabajadores y crear el Partido Socialista. Para lograr su propósito, no reparan en los medios; allanan las moradas y reducen á los calabozos de la Sección de Seguridad á los trabajadores que son objeto de sus criminales instantos, en donde les maltratan de palabra y obra y hasta les amenazan de muerte, para poder conseguir su propósito.

En México, donde los trabajadores son inhumanamente explotados, desgraciado de obrero que germinando en su cerebro la idea redentora, es descubierto por la policía republicana; porque es clasificado como sospechoso y se le reduce á prisión sin saber jamás de su resultado.

Y por último en Francia, que con motivo de la huelga que los obreros de la construcción de los alrededores de París venían sosteniendo con varia fortuna, los trabajadores parisienses quisieron organizar una manifestación de simpatía hacia sus compañeros, y fijaron la fecha del 30 de Julio para realizarla. Una vez en marcha los manifestantes que ascendían á diez mil dirigiéndose á los campos de Vigneux y de Draveil, fueron atacados por escuadrones de coraceros y de dragones que sable en mano cargaron sobre los pacíficos manifestantes. Pero no contento aún el Gobierno republicano de semejante asesinato, completa su obra con el encarcelamiento de los

más significados de la Confederación General de trabajo.

Si los trabajadores que dicen que son republicanos exclusivamente para gozar de verdadera libertad, se fijan con la libertad que usan las Repúblicas anotadas, comprenderán cuan equivocados están respecto á la República que en sus mentes se han forjado.

Tampoco deja lugar á dudas que, siendo tan burguesa la forma de Gobierno Republicano como Monárquico, precisamente ha de imperar tanto en una como en otra el antagonismo de clase, y por consiguiente tiranizador y explotador en ambos Gobiernos.

Todo lo que no sea transformar el presente régimen, en vano lucharán los trabajadores para sacudir el yugo explotador de que son víctimas, y Partido por radical que se proclame y no proclama la abolición del salario, mantiene la existencia de la clase patronal y por ende la esclavitud en todas sus formas.

El único Partido que garantiza el bienestar á toda la humanidad es el Partido Socialista Obrero, porque transforma en colectivo el presente régimen individual y dá al traste con todos los privilegios.

PROXIMA LUCHA

Ya se nota entre nuestros políticos de *viso*, el acercamiento de la fecha de elecciones municipales; preocupados los tiene si saldrá tal ó cual señor elegido en el primer ó segundo distrito, si se presentarán muchos contrincantes para disputarse el acta de concejal y si reunirán la mayoría en nuestro Ayuntamiento los partidarios de la ley del terrorismo. (q. e. p. d.) los que un día en el poder elaboraron y sacaron á luz la ley de jurisdicciones ó los que en su periódico y en letras gruesas anunciaban á *Palma republicana*.

En varias provincias presenciaremos la unión de republicanos con los liberales; tal vez pensarán ellos, así tendremos más seguro el podernos repartir el botín.

No hace muchos días que un periódico de esta ciudad, anunciaba que los republicanos que saldrían triunfantes de las urnas serían muy pocos, y únicamente de los existentes en el municipio quedarían tres; es decir, que los republicanos de Palma van perdiendo el terreno que un día supieron conquistar á fuerza de promesas incumplidas, y á la vez se han dejado engañar por los monárquicos, así lo reconocemos; pero ellos también han faltado porque siguiendo su camino de muerte como el que llevan no tendremos más remedio en poco tiempo que cantarles un *Te Deum*.

Si hubieran tenido los republicanos Palmeños energías suficientes para demostrar á sus directores que lo hacían mal, y cumplida esta parte no enmendaran, lo que tenían que hacer era expulsarlos del partido; pero no puede hacerse un acto de esta índole por hombres que la mayoría de ellos forman parte del partido únicamente porque son partidarios de don fulano ó don sutano; y con hombres de este temple no puede hacerse ningún acto de energía, y mucho menos tratándose de perjudicar á su partidario.

Así, de esta manera podremos gritar en alta voz, al revés del grito que un día fué lanzado por los republicanos: *Palma no tiene idea propia! No es republicana!*

Nosotros por nuestra parte procuraremos demostrar al pueblo que todos los partidos políticos burgueses le engañan con falsas promesas que no pueden cumplir, halagan el pueblo en leyes beneficiosas, con separación de la iglesia

del estado, dar retiro á los obreros, proteger á la infancia y libertades á porrillo.

Y mientras en el actual régimen, rija la Monarquía ó la República, seguirá siendo un régimen de vejaciones y esclavitud, donde las personas tienen que alquilar sus brazos ó su cerebro para vender el producto de su trabajo al explotador; á ser simple carne de buefete, de taller ó de fabrica, para vivir en medio de todas las privaciones y penalidades; la situación presente no puede modificarse mientras todos los medios de producción y de cambio no se socialicen ó sean propiedad colectiva, para que ningún hombre pueda vender su fuerza á otro, sino que emplearla en beneficio propio.

Novato

Á LOS TIPOGRAFOS

Poco os importa el saber el que esto ha escrito. Es un hombre despreocupado, un cualquiera que se formuló el concepto de que, *lo que importa es la obra y no el individuo que la realiza.*

Únicamente tengo que recordarnos á quienes aprecio, no olviden la imprescindible necesidad de unirnos á nuestra Sociedad. La asociación es buena, hoy más que nunca hace sentir sus necesidades. Pasamos por una época de crisis espantosa en nuestro gremio, precisamente nosotros que trabajamos poniendo dos esfuerzos al servicio de nuestros explotadores, el manual y el intelectual, somos peor remunerados que los otros oficios de Palma. Trabajamos en talleres insalubres, donde podemos presenciar todos los días el modo de limpiarlos, faltos de luz, cosa que nosotros en nuestra labor necesitamos mucha; ventilación escasa, de esta manera no tiene salida el polvo que produce nuestro material de plomo y latón mezclado con la tinta que constituye uno de los venenos más activos encaminados á preparar la tisis entre nosotros. Por instinto de conservación tenemos que aunar nuestras fuerzas y ponernos de acuerdo para vencer las dificultades que pudieran nacer y que no es sueño ni fantasía el suponerlas. Sin embargo, por parte de algunos compañeros que aún no se han decidido á unirse con nosotros, parece que todo duerme. ¡Ojalá detrás del dormir no venga el arrepentimiento!

Veo con gusto que los compañeros de la «Unión Tipográfica Balear», trabajan para conseguir el reunir en torno de ella á todos los tipógrafos de Palma. Es doloroso el pensar que en corto plazo de dos meses nos han dirigido dos llamamientos y tan solo haber cumplido como buenos compañeros un pequeño número de tipógrafos. Mas doloroso es aún pensar que un gremio que presume de ilustrado no esté totalmente asociado como debiera estarlo.

Es un deber; más que un deber, es una obligación moral de cada uno el asociarse.

Un tipógrafo.

En la prisión observa que nos han hecho de la vida, en la cueva de infamias que ha cavado la mala voluntad de algunos y el acatamiento ó la ignorancia de los demás, resulta casi imposible dar un paso ó hacer un gesto que no choque con alguna de las preocupaciones corrientes.—Cuando nos libertemos, lanzaremos un alarido de dicha, como el que debió lanzar el primer hombre que, en los tiempos primitivos, logró transmitir á otro su pensamiento.

LOS DEPENDIENTES DE COMERCIO

No bastó para convencernos de que los dependientes no hacen nada práctico, enterarnos por medio del periódico órgano de su «Asociación»

del modo como fueron debatidos los asuntos y tomados los acuerdos por el último Congreso Nacional que ha pocos meses celebraron, con citar uno de ellos, bastará para demostrar que estos compañeros pierden el tiempo continuamente que son impotentes y que desconocen la realidad, cuyo acuerdo fué solicitar del Gobierno una legislación que regulase la jornada ó duración del trabajo en los comercios donde estén ocupados, pidiéndolo en tal forma que su dignidad quedó muy menuda. No es que nos propongamos ser injustos con dichos obreros, ni combatir á nadie por sistema, lo único que pretendemos es hacerles notar lo descabellados que van, en todo lo que de su mejoramiento y emancipación se trata.

¿Serán tan cándidos los dependientes en creerse que los poderes públicos (representación genuina de la burguesía ó de sus patronos) les concedan por medio de una ley mejoras que para obtenerlas se precisa una lucha tenaz?

No van los dependientes como todos los días en bastantes provincias, las mismas de que ellos esperan medidas espontáneas que les favorezcan, reprimen duramente toda huelga toda tentativa de reducción de horas ó de aumento en el salario, pedidas ambas mejoras, ya por albañiles, carpinteros, panaderos, etc. etc. ¿Falta será su candidez que se crean les van á conceder lo que á otros cuesta sacrificios enormes obtener, por el reconocido como único medio, por la casi totalidad de las organizaciones obreras de todos los países civilizados, que son las sociedades de resistencia al capital, no como los dependientes que se enredan en esas amalgamas, en esos clubs, donde tienen cabida patronos y obreros?

¿Porque se avergüenzan los de la dependencia de rozarse con los albañiles por ejemplo, si ellos son incapaces ó impotentes para imitarlos en las luchas contra el capital? De lo que deberían avergonzarse es de que con toda su *gomosidad* van muy á la zaga en mejoras sociales á los obreros de los otros oficios por bastos que sean.

Y de los de esta ciudad que diremos; quien les quita de congraciarse con Obispos y políticos ya no son aptos para otra cosa que de cerca les interese. Ha poco dieron lugar á que se soltasen softamos bajo el manto de su Sociedad, y á que fingieran energías á favor del Descanso Dominical en los pueblos, señores que siempre que han podido han pretendido burlar el citado descanso en esta capital.

¿Que autoridad tendrán estos señores al pedir se cumpla en los pueblos lo que ellos han pretendido burlar en la capital? Además los hay que su afán de faltar á la ley, hace tiempo lo tienen bastante demostrado, no importa se escudan en los pueblos.

Margot

Hay que insistir

Tenemos que repetirlo una y mil veces: que todo el mecanismo social demuestra el predominio de una clase sobre otra.

Por esto mismo es deber primordial del proletariado significar la lucha de clases con preferencia á ninguna otra, formando poderoso bloque, independiente de toda la elaboración burguesa, cualquiera que sea su color.

Noten los trabajadores que la burguesía obra siempre de este modo, cuando se trata de la defensa de sus exclusivos intereses. Por ellos mira al consentir el arriendo de los Consumos, que es carga que pesa en su casi totalidad sobre los desposeídos; lo que no toleraría si se tratase del arriendo de la contribución territorial, aunque supiera que con esta medida descubriría toda la

riqueza oculta, capaz, por su magnitud, de poder suprimir todos los tributos indirectos, salvando el erario público del estado angustioso en que se encuentra.

Casimiro Muñoz

La insuficiencia de las leyes de protección vigentes se manifiesta á nuestros ojos con el despido de los obreros del taller á los cuarenta y cinco años, envejecidos por el exceso de trabajo antes de la edad y obligados á implorar la caridad pública. Obligado á trabajar en edad demasiado temprana su crecimiento fué interrumpido y su organismo quedó impotente, siendo al fin reemplazado en el trabajo por niños que á falta de otros medios de vida, y que impulsados por la miseria son destinados á idéntico fin.—*Eduardo Vaillant.*

Más sobre la Diputación

IV

A medida que vamos ocupándonos de los asuntos de esta Corporación y de las interioridades de los establecimientos á su cuidado encargados, vamos adquiriendo el convencimiento del abandono, de la falta de toda dirección entendida y de la necesidad inmediata de una radical reforma.

Pero aunque de cada día vamos adquiriendo datos ciertos y seguros, de quien ha sufrido la disciplina fatídica de aquella casa, como es en la Misericordia entre otros datos podemos asegurar y nadie nos desmentirá de que en aquel establecimiento se hace pasar á los Asilados cuatro veces al día lo que ellos llaman el Santo Rosario (cuatro rosarios por día) Y nosotros preguntaríamos á estos Señores Diputados, casi todos

muy católicos y muy ortodoxos y muy celosos de la salvación de sus almas, de sus esposas y de sus hijos; si hay alguno de ellos ó si sus familias llegan á rezar dos veces cada día lo que á los infelices asilados niñas, mayores y viejos, les obligan á rumiar entre bostezos y algo peor cuatro veces al día. Si esta pérdida de tiempo que tanto supone bien aprovechado, no lo hacen las familias y los hijos de los Señores Diputados, aun aquellos que de su observancia al parecer de las prácticas religiosas hacen su mejor ejecutoria y tras ella se parapetan para conseguir sus mundanales fines, si hasta estos modernos fariseos, se contenten con un solo rosario, porque allí tienen las señoras religiosas encargadas de la dirección propinar este gran alimento espiritual esta gosiófia de rezos y oraciones, donde muchos duermen, otros reniegan ó maldicen, y los más se burlan porque conocen y dan la importancia que aquello merece, y por que saben que aquello es la mejor inventiva que Sor Feliciano á producido para hacer felices á aquellos desventurados. A nosotros nos parecería mucho mejor que se disminuyesen, por lo menos tres rosarios al día, aumentando tres kilos diarios de aquellos hermosos jamones, de aquellas sabrosas sobradas etcétera que Sor Abstinencia tiene bajo llave, y de cuyos alimentos, tan poco llega á los asilados, lo que les llega sí, es, mucho pan cocido con poco aceite y sopas sin grasa, ni siquiera á las ollas donde se confeccionan sus desdichados guisos.

Suprimiendo tres rosarios, aun podían hacer lo mismo y aun algo más, de lo que hacen los Señores Diputados padres y protectores de aquella casa, pues nos consta que hay quien no lo reza y esto que es, de los que llevan la dirección de los asuntos Provinciales; dice que le parece bien esta práctica, pero que él no tiene tiempo, que no es por falta de fé, porque tiene mucha,

muchísima, tanta fé, que la está dando todos los días á quien se la paga y apesar de la mucha que dá, no le conbelye ni le hace mélla en su gran depósito. Y esta declaración de éste apreciable y dignísimo diputado, que pertenece al Negociado de los listos, nos demuestra que no hay necesidad de tantos rosarios, pues él sin rezar lo está muy sano y fuerte, eso sí, nos consta, que come muy bien y que pone buena y abundante alimentación en su cocina.

¡Ojalá sucediese lo mismo en aquella casa de la calle de las Rafas, donde tantísimos defectos existen, sin que llegue á noticia de ninguno de los que se ocupan y vienen obligados á ocuparse de lo que pasa en aquel palacio de la miseria, donde tanto, tantísimo dinero se consume.

Esto es lo triste, que hay miseria, mucha miseria y se gasta un dineral.

¿Cuándo la Corporación Provincial cuidará más á la salvación corporal de los asilados por medio de una nutrición suficiente, sana y robusta, que no á la salvación esperitual por medio de rosarios como lo hace ahora? ¿Há cuando tendrá conciencia de sus actos.

Jaime sin dientes

Los aldeanos tienen mucho más á esperar del advenimiento del socialismo que las reformas que son posibles dentro de la sociedad actual.

En esta sociedad de aldeano se halla constantemente ante el dilema de resistir con todas sus fuerzas á todo progreso, lo que equivale á trabajar por su propia decadencia, ó ser barrido por el capital explotador. Solo el socialismo le ofrece la posibilidad de participar del progreso social sin ser expropiado.—*Carlos Kaniakj.*

D. CIRILO

(Acalorado.) ¡Ah!, D. Gustavo.

Estamos en unos tiempos que causan asco á las conciencias dignas y religiosas... No hay fé, no hay respetos... Se introduce el mal reinante hasta dentro del sagrado recinto del hogar, y allí se escarnece y allí se vilipendia...

D. ZENÓN

¡Ah! Yo les juro á Vds. que esa gente pagará, muy caro... Mi cólera se desatará. Una sección de Guerra tengo á mi cargo... yo os aseguro que esa sección; todo lo que á ella pertenece y de ella depende, estará siempre dispuesta á castigar á los insolentes... Si yo tuviera todo el ejército encerrado en esta mano... (Mostrando el puño derecho cerrado.)

D. GUSTAVO
D. CIRILO

¿Ha pasado algo nuevo?
(En su tono) La mar... En estos tiempos, cuándo coge Vd. un periódico que no traiga ese movimiento que el demonio señala? Allí una huelga, más allá otra, y otra, dilapidando así el capital de tantos... tontos, les llamo yo, que se meten en negocios ni en nada... En esta parte un levantamiento, más allá... que sé yo... el génio del mal invadiéndolo todo, revolviendo á los hombres, que seguramente sucumbirán pronto por un castigo de Dios.

D. ZENÓN

(Levantándose cólerico.) Un periódico de la mañana dá cuenta de que en una capital de provincia se ha sublevado un Regimiento entero y se han ido todos á sus casas... ¡eh! ¿Qué les parece á Vds? Y esto se consiente. ¿Y no se

D. MATEO

obrera más que disgustos, penalidades y mayor miseria.

Indudablemente, Don Alfonso; no podía yo esperar otra opinión de un Magistrado tan sabio y recto como usted. Lo que pasa es que, ya ve usted si yo como político estaré al tanto de todas esas cosas, los trabajadores se alucianan con esas predicaciones tan bonitas que le dedican algunos lenguaraces de oficio; obreros sin trabajo, por ineptos, los unos, torpes estudiantillos sin carrera los otros, que como no han podido alcanzar ningún título se adjudican ellos el de redentores de la Humanidad.... y viven de eso.

D. GUSTAVO
D. MATEO

(irónicamente.) Todo es trabajar. Ahí tienen, Vds. ese periodistillo, ese mequetrefe que tanto nos está dando que hacer, hasta que de una vez se encuentre con la horma de su zapato. Un ser imbécil que atolondra con sus doctrinas demoleedoras á las masas populares.

D. ALFONSO

No tan imbécil, no señor; bueno no será, pero listo y pillo vaya si es: nos llena de improperios, se mete constantemente entre nosotros sin ser visto, observa nuestras faltas, que tenemos como toda humana criatura y enseña al escándalo de la publicidad en su libelo maldito; pues sin embargo de todo esto, nunca podemos echarle todo el peso de la ley encima porque lo hace de una manera tan perspicaz....

CRÓNICA

IDURO AL DURO!

Es admirable lo que pasa con este régimen capitalista. Deliciosos los detalles de la médula del cuerpo social burgués.

Hace poco, ayer, como quien dice, unos ocho años nada más, se cayó en la cuenta de que había duros bien falsificados que era casi imposible distinguirlos de los legítimos. Primero, porque la copia de las figuras de ambos lados era poco menos que matemática. Segundo, porque el metal empleado era, y es, plata de ley, esto es de novecientas milésimas.

Se descubrió que había sido en Sevilla hecha la falsificación; se descubrió quién era el fabricante, según la prensa de entonces; se buceó en el asunto y hallaron en el fondo, así lo aseguraban los periódicos, peces gordos. Pero ningún buzo sacó cogido de las agallas, para que todo el mundo lo viese, ni uno de esos peces.

No había necesidad de que nadie hiciera declaración de que en ese negocio había *personas pudientes*.

Lo uno, porque aun cuando la plata no esté cara en los mercados de metales, de doce á catorce reales la onza, se necesita un regular capitalito para la compra de la primera materia.

Lo otro, porque hace falta una maquinaria costosa, según los inteligentes, para la fabricación. Luego aun suponiendo que no sean necesarios buenos artistas para ejecutar los principales trabajos, siempre resultará que para montar y empezar el negocio es necesario indispensable tener fama de PERSONA DECENTE.

¿Cómo es pues posible que nadie se meta con un rico? ¿Quién va á dudar de la caballerosidad

de un adinerado? ¿Cuál es el guapo que le pone el cascabel al gato? ¿Quién rasga el misterioso velo, para mostrarnos el enaguantado y enracado personaje metido en falsificador de bústos del rey Alfonso XIII y de escudos de la hidalga nación española?

Nadie; ni aún el Sr. Moret que no comprende cómo puede haber un desarrapado que tenga los miles de duros indispensables para empezar el trabajo; ni se explica que pueda hacerse la falsificación en España; ni acierta á comprender que se ejecute en el extranjero y pasen las terribles aduanas.

El privilegiado talento, la elevadísima inteligencia del Jefe liberal, del superhombre admirado y casi idolatrado de nuestro gran D. Melquiades, no da ni el más tenue rayo de luz para alumbrar las tenébridades donde se fabrican los *duros sevillanos*, y menos sobre quiénes sean sus *villanos* fabricantes.

Y si el poderoso cerebro de D. Segis se vuelve serrín al discurrir sobre tan intrincado problema, nada de particular tiene que la momia del Sr. Sanchez Bustillo se dé tremendas calabazas para resolverlo y no haga más que complicarlo.

Menos mal que otro Sánchez, el Guerra, le haya ayudado á salir de atasco llamando en su auxilio á toda la cuerda de conspicuos hacendistas que desde el Banco desbancan á la nación.

Para cuando á estas líneas les dé la luz de la calle, se habrán hecho públicas las condiciones de recogida de los *duros sevillanos* y acaso las diferencias de décimas de milímetro que hay entre los dibujos de los falsos y los legítimos.

Lo que no nos explicará tampoco el Sr. Moret, ni saldrán tampoco á la luz pública, son las insignificantes, microscópicas diferencias que hay entre un canalla de levita y un granujilla de blu-

sa; entre un ladrón de alto copete y el que roba media docena de tomates; para deducir racionalmente cómo es que los bien trajeados, lucen radiantes sus rapiñas y los haraposos se pudren en las mazmorras del presidio.

Yo apuesto medio vigote del lado izquierdo de Canalejas, que es el coimo de la extrema izquierda, contra una crisis del *papetito* de Moret, á que no meten en la sombra por veinte años á ninguno de los ricachones embadurnados en el *fregado* ese de los *duros sevillanos*.

De todas maneras, con diferencias esenciales ó insignificantes entre los duros legítimos y los falsos, con el abismo insondable ó distancia micrométrica entre un ladrón de sombrero de copa y un raterillo de gorra grasienta, es lo cierto que el trabajador tiene que arrojar de sus blancas y suaves manos cuantos duros pongan en ellas para pagar su penosa jornada de trabajo.

Ya que los falsificadores tengan quien les compre su moneda oficialmente á sabiendas de que es ilegítima, siquiera que no se encuentre el obrero con que de su jornal escaso no le han pagado más que dos terceras partes y además le tomen por falsificador.

Puesto que arriba dicen GUERRA AL DURO, nosotros contestaremos: DURO AL DURO.

Zapaploo

Juventud Socialista Palmesana

Celebrará Junta General extraordinaria el domingo 23 del actual á las diez y media de la mañana para tratar asuntos de importancia.

Se recomienda la asistencia de sus afiliados.

PALMA DE MALLORCA

Imprenta de Francisco Soler, Conquistador, 89 y 41

— 6 —

D. MATEO ¡Ah! pierda Vd. cuidado; ya le arreglaremos, ya le arreglaremos.

D. GUSTAVO Decían que era abogado ó médico y que había dejado su carrera por la Sociología... ¡Bah! yo no lo creí jamás. Es mucho desprendimiento ese, dejar el bufete ó la clínica por esa vida azarosa, miserable, odiosa...

D. MATEO Son invenciones de la gente. Cuando les dá en ceñir el laurel en la frente de un hombre lo divinizan... ¡Ah! Si Vds. hubieran visto como estaban conmigo los que me votaron diputado... Ya van pasando tan dichosos tiempos. Esos malditos demoleadores de la familia y de la sociedad tienen la culpa de todo; ahora quieren ser ellos amos del Poder, administrar, registrar todo... ¿Les parece á Vds. bonito como está el Parlamento? Más bien es un taller *fourriérista*; codeándose uno allí con tantos insolentes de blusa, que nos dicen una desvergüenza y se quedan tan frescos....

D. ALFONSO Ellos son los que mantienen á ese mediquillo, abogadillo ó lo que sea, Justo Héro... ¡Ah! por eso tenían tanto interés en llevar los suyos á las Cámaras.

D. GUSTAVO La culpa la han tenido los Gobiernos, que no han cuidado de nosotros, los que tenemos algo que perder y cada vez más libertad, ¡claro! hasta llegar al estado en que se hallan hoy las cosas.

D. MATEO Nó, D. Gustavo, no lo crea usted esa nueva invasión de bárbaros tiene

— 7 —

una fuerza irresistible... Todo lo van venciendo, avasallando... Son los tiempos, las circunstancias... cosas que no pueden los gobiernos impedir por muy duros que sean.

D. ALFONSO Sí, sí, es cierto.

ESCENA II
(Dichos y un criado, en la puerta foro.)

CRIADO D. Zenón Lopez, D. Cirilo Pérez y D. Homobono García...

D. GUSTAVO Que pasen.

(Vase el criado)

Ahí tenemos á nuestros buenos amigos; por qué feliz casualidad veo hoy tan honrada mi casa.

ESCENA III
(Dichos. Aparecen en la puerta D. Cirilo, con un periódico en la mano; D. Zenón, ambos con visibles muestras de agitación y D. Homobono. Todos en pie.)

D. GUSTAVO Adelante, amigos míos...

D. ZENÓN Muy buenas, D. Gustavo.—Señores... (De pié todos, se saludan cortesmente.)

D. HOMOBONO ¿Y la señora?

D. GUSTAVO Ah! bien, como siempre.

D. CIRILO ¿Y el niño, mi querido Ricardito?

D. GUSTAVO Salíó á la clase...

D. CIRILO Tan estudioso siempre ¡eh!

D. GUSTAVO Sentaos, sentaos. (Lo hacen todos.) ¿Y qué hay, que hay? ¿A qué debo?...